

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 23 DE ABRIL DE 1810.

SUECIA.

Estocolmo 9 de marzo.

S. A. el Príncipe Real está enfermo hace algunos días.

El Rei ha sancionado el decreto de la dieta relativo á la libertad de la prensa.

El señor Asson ha sido nombrado secretario de la embajada sueca en Paris, y no tardará en salir para su destino.

El orden de los labradores ha determinado acuñar una medalla en memoria del difunto Peterson, miembro de la dieta, el qual ha fallecido durante la sesion actual con general sentimiento de la clase de labradores.

SAXONIA.

Dresde 12 de marzo.

El conde Ramaiski, noble galitziano, ha sido nombrado senador palatino del gran ducado de Varsovia. El Rei le ha conferido al mismo tiempo la honrosa comision de ir á felicitar en nombre de S. M. al Emperador de los franceses por su matrimonio.

Hace muchos dias que la gente de esta capital acude en gran número al palacio real para ver los regalos que nuestro Monarca ha recibido del Emperador Napoleon, los cuales estaran todavia algunos dias expuestos al público para que todos los vean. Los inteligentes admiran entre ellos sobre todo tres hermosísimos vasos de porcelana de una gran dimension y de un estilo antiguo; entre estas obras preciosas hai tambien un retrato muy parecido del Emperador Napoleon en un tapiz de la fábrica de los Gobelins.

BAVIERA.

Munich 22 de marzo.

El conde de Toring-Seefeld, gran maestro de ceremonias, y los gentileshombres encargados de acompañar á SS. MM. la Emperatriz y la Reina de Napoles desde Braunau hasta la frontera occidental del reino de Baviera, estan ya de vuelta en esta capital. La Emperatriz los ha despedido desde una despues de haberles hecho regalos de mucho valor. Al conde de Toring le ha regalado una caja guarnecida de diamantes valuados en 50 florines. S. M. mandó ademas distribuir 160 francos entre los criados de la corte de Munich.

Aunque los caminos reales estan muy deteriorados á causa de la guerra, del deshielo y de las continuas lluvias, sin embargo la Emperatriz ha hecho su viaje desde Braunau hasta Ulma, que distan una de otra 73 leguas, en 23 horas. Verdad es que muchos miles de trabajadores han estado algunas semanas antes componiendo lo mas urgente, y cubriendo todo el camino de cascajo y de arena.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 22 de marzo.

S. A. R. el gran duque hereditario fue ayer mañana á Pforzheim para recibir allí á S. M. la Emperatriz María Luisa, y para ofrecerla un desayuno que se le habia preparado.

S. M. I. llegó aquí ayer á las cinco de la tarde; los magistrados salieron á recibir y á cumplimentar á S. M. más allá del arco triunfal que se habia construido cerca de la puerta de Dourlach. Un gran número de doncellas vestidas de blanco presentaron varios versos á S. M., que se dignó recibirlos con la mayor afabilidad. La Emperatriz entró en seguida en la ciudad, donde fue recibida con salvas de artillería, repique general de campanas y con aclamaciones de todos los habitantes. S. M. I. fue luego al teatro: la ciudad ha estado iluminada por la noche.

La Emperatriz ha salido hoy á las nueve de la mañana. S. A. R. el duque hereditario se ha adelantado hasta Rastadt para ofrecer allí un almuerzo á S. M.

S. A. R. la gran duquesa hereditaria saldrá de aquí esta noche para Paris.

GRAN BRETAÑA.

Londres 10 de marzo.

Las noticias que recibimos de España son cada vez mas desagradables. Los quatro reinos de Andalucía han sido ocupados con una celeridad increíble por un ejército frances de 60000 hombres. Desde Málaga hasta Santi Petri no hai punto ninguno importante que no hayan tomado ya los franceses; y lo peor es que son dueños de todo el pais de donde Cádiz acaba la mayor parte de subsistencias, y de donde se surtia de víveres frescos y aun de agua.

Las noticias que recibimos de Cataluña, de Valencia y de Asturias no son mas lisonjeras que las de Andalucía. La plaza de Ciudad-Rodrigo estará á esta hora rodeada por un cuerpo de ejército frances, y no tardará en suceder lo mismo con las de Lérida, Tarragona y Tortosa. El general Bonnet es dueño de las Asturias y de Oviedo su capital.

Por los diarios de Amsterdam y de Hamburgo hemos recibido la primera noticia del matrimonio del Emperador Napoleon con la archiduquesa de Austria María Luisa. Esta noticia ha producido aquí una sensacion de que no es fácil dar idea. Los partidarios del sistema de guerra se empeñaban al principio en desmentirla; mas despues que hemos recibido los diarios franceses se han disipado todas las dudas, y los partidarios de la guerra no han podido disimular la consternacion que les ha causado.

Del 15.

Las cartas de Portugal no contienen noticia

ninguna que pueda ser satisfactoria. Nuestros comerciantes se dan prisa á vender allí sus géneros, y aun se hablaba de embarcar nuestras tropas, porque se espera que dentro de dos meses podrán estar ya los franceses en Lisboa. Lord Wellington, que el día 3 de este mes se hallaba aun en aquella capital, ha vuelto al ejército. Los franceses al paso que van avanzando por el mediodía de la península, continúan tambien extendiéndose por la parte del norte: las tropas que reunen en Castilla son en tan crecido número, que es imposible que nuestro ejército pueda resistirles. Dichas tropas, que cada día van aumentándose con los refuerzos que entran de Francia en la península, están destinadas, según todas las apariencias, á la conquista de Portugal.

La fragata de los Estados-Unidos llamada *Juan Adams*, que algunos periódicos de esta capital han asegurado que estaba para dar la vela desde Cowes, y que llevaba un convenio ajustado entre el marqués de Wellesley y Mr. Pinckney, permanece todavía en dicho puerto. Las personas que tienen proporcion de saber mejor que otras el estado en que se hallan nuestras relaciones con la América, aseguran que Mr. Pinckney ha hecho á nuestro gobierno en estos últimos días una proposición clara y precisa, y pide que se le dé una respuesta categórica y terminante. De esta respuesta dependerá el *ultimatum* que propongan los Estados-Unidos. La proposición de Mr. Pinckney se reduce á esta pregunta: *si los ministros ingleses quieren ó no tratar, estableciendo por base de las negociaciones la revocacion de las órdenes del consejo británico.*

Los prelados católicos romanos de Irlanda han celebrado en Dublin una asamblea general, y han resuelto lo siguiente:

1.º „Que solamente á los obispos católicos romanos pertenece de derecho el discutir y decidir los puntos de doctrina y de disciplina de la iglesia católica romana.

2.º „Que el pleito homenaje que previenen las leyes, y que nosotros hemos rendido al Soberano, es una garantía suficiente de nuestra adhesión al trono, y que es la mayor que podemos dar.

3.º „Que habiendo nosotros declarado baxo juramento que ni el Papa ni ningun otro potentado extranjero tienen derecho á mezclarse en los intereses y negocios temporales del reino, el uso observado en el nombramiento de los obispos católicos romanos de Irlanda no puede producir ninguna influencia funesta de parte de ningun poder extranjero qualquiera que sea.

4.º „Que nosotros no buscamos ni pedimos á nuestras ovejas ó feligreses ninguna otra compensación por el ejercicio de nuestro ministerio espiritual, sino aquella que nos ofrecen voluntariamente por motivo de religion, ó porque ellos piensen ó crean que nos lo deben.”

Mr. Withbread ha hecho en la cámara baxa la propuesta siguiente:

„Parece que la cámara baxa está convencida de que es cierto que el conde de Chatam habiendo pedido á S. M. le permitiese presentarle un informe secreto sobre la expedición de Walcheren, y que S. M. lo tuviese reservado y callado, entregó efectivamente y con gran secreto al Rei en 15 de enero último un papel de fecha del 15 de octubre del año anterior, el qual contenia una relacion

de la conducta que habia observado mientras fue comandante en jefe de las tropas de tierra empleadas en la última expedición del Escalda; que ha ocultado con todo cuidado este papel, tanto á los ministros de S. M. como al almirante comandante de la referida expedición, cuya conducta es censurada fuertemente en el citado papel; que á petición tambien suya se le devolvió despues el papel en 10 de febrero último por mandato expreso de S. M., y que el 14 del propio mes presentó otra vez al Rei esta relacion despues de haber mudado en ella varias cosas, y suprimido un párrafo entero que contenia un asunto de mera opinion; si bien la cámara no ha podido averiguar todavía completamente el contenido de todo este párrafo, á pesar de las preguntas que se han hecho al lord Chatam.

„La cámara está igualmente convencida de que lord Chatam *ha abusado inconstitucionalmente del privilegio de abocarse y tratar con S. M.*, comunicando de este modo al Rei con secreto un documento ó papel que queria que el Rei tuviese tambien reservado y oculto, y con esto *ha dado un exemplo de los mas perniciosos por las consecuencias que puede acarrear para el servicio de S. M. y para el interes del estado.*”

Los debates que esta propuesta ha ocasionado en la cámara baxa han sido mui interesantes, y su resultado mas desfavorable á los ministros que en ninguna otra ocasion en que han perdido la votada. En efecto, la mayoría contra el partido ministerial ha sido ahora de 33 votos.

La historia del actual gobierno es mui singular, y la conducta de los ministros en esta ocasion no tiene exemplo. *ERABT* no siguen ningun plan fijo, sino que son esclavos de los sucesos que otros dirigen. La nación se ve en la misma situacion que la en que se halla un buque, cuyo piloto abandona de tiempo en tiempo el timon para dexarle en manos de otro qualquiera para que le maneje y gobierne á su arbitrio. Todo el mundo conoce que una embarcacion que navega de esta manera, si llega al puerto que desea, será por pura casualidad, y que lo mas seguro es que andará bogando á la aventura en el océano hasta que se estrelle ó vaya á pique.

Como quiera, la propuesta de Mr. Withbread ha producido ya algun efecto, pues el lord Chatam, general comandante de la artillería, miembro del consejo privado, y comandante que fue de la expedición de Walcheren, ha hecho dimision de sus empleos. El se temia sin duda que la cámara haria una representacion al Rei pidiéndole que le retirase del ministerio, y por lo mismo se ha anticipado á hacer su renuncia, que ha sido admitida. Se dice que el lord Mulgrave, primer lord del almirantazgo, le sucederá en su empleo, y que el lord Castlereagh sucederá á Mulgrave en el que este sirve en el almirantazgo. Se habla tambien de otras mudanzas mas importantes todavía en el ministerio, y generalmente se cree que Mr. Perceval será del número de los depuestos. Los ministros han perdido ya en este año cinco veces la votada en el parlamento en discusiones mui importantes; y es de creer que el resultado de la informacion sobre la expedición del Escalda decidirá de su suerte.

HOLANDA.

Amsterdam 24 de marzo.

El Rei ha mandado hacer varios preparativos

en el palacio de Loo, que indican que S. M. no tardará en volver á sus estados. Algunos aseguran que á últimos de abril estará ya S. M. en esta ciudad, donde se detendrá algunos días para ir luego á Loo.

Corren voces de que hai una gran fermentacion en Lóndres, y que no se duda de que serán depuestos los actuales ministros. Tambien se habla de establecer una regencia á cuyo frente estará el príncipe de Gales; pero son tantas las veces que ha corrido esta misma noticia, sin ser cierta, que debemos sospechar que será tambien ahora falsa.

IMPERIO FRANCÉS.

Compiègne 28 de marzo.

S. M. la Emperatriz acompañada del Emperador entró aqui ayer entre nueve y diez de la noche. El mal tiempo impidió que las autoridades arangasen á SS. MM. al llegar á las puertas de la ciudad.

SS. MM. precedidos de los pages, de los uxieres de cámara y de los oficiales de palacio, recorrieron la galería de los ministros y la del baile, donde estaban reunidas todas las damas de la ciudad. El Emperador conducia de la mano á la Emperatriz, la qual fue cumplimentada por 20 doncellas jóvenes de la ciudad, que le presentaron ramilletes de flores. S. M. los admitió con mucha gracia y afabilidad, manifestando quan sensible era á los homenajes que se le hacian. Desde el punto en que llegaron SS. MM. una música armoniosa y dulce executaba varias tocatas nacionales, y que hacian alusion á la feliz llegada de la augusta esposa del mayor de los Monarcas.

ESPAÑA.

Sevilla 13 de abril.

Ayer á las cinco y media de la tarde tuvo esta capital el consuelo de ver entrar en ella á su Soberano, cuya presencia era la que únicamente pudo calmar la pena que habia padecido en su ausencia. No ha pasado día en que no lo haya deseado, y al fin vió cumplidos sus votos. El ayuntamiento, luego que tuvo noticia de la venida de S. M., dió las disposiciones oportunas para su recibimiento; y en la tarde del 11 salió una diputacion á encontrar á S. M. en Carmona, para que anticipadamente tuviese la honra Sevilla de ponerse á sus reales pies, y ofrecerle sus homenajes. El ayuntamiento entero salió á la cruz del campo á recibir al REI, al que esperaba innumerable pueblo, que se deshacia en aclamaciones á la vista de su Monarca. Entre los vivas, el júbilo, las repetidas salvas de artillería, y el repique general de campanas, entró S. M. en su ciudad, que así la han llamado otros Reyes por su lealtad y nobleza. En la puerta de Triana estuvieron situadas dos numerosas orquestas, y su barandal se adornó con ricas colgaduras, pero sin impedir la vista de su magnífica arquitectura. Las fachadas de todas las casas de la carrera, que se dirigió por la calle del Angel a la de la Sierpe, plaza de S. Francisco, calle Génova y Gradass hasta palacio, estaban igualmente adornadas con vistosas colgaduras; y á la entrada del arco que llaman de la *Montería*, la que superaba una magestuosa corona, de que pendia un pabellon de armiños con

473
trofeos militares en sus cogidos, se levantaron dos palenques colaterales, en los que se situaron otras tantas orquestas de música. En las casas capitulares, ademas de su hermosa colgadura y agraciados pabellones, se distribuyó gran número de arañas, y en la galería alta se colocó otra orquesta para el recibo del REI. Toda la tropa de la guarnicion estaba formada en la carrera. El ayuntamiento se dirigió desde la cruz del campo al real Alcázar para aguardar á S. M. en la escalera, y despues besar su real mano. Al mismo acto concurrieron el cabildo eclesiástico por una diputacion, la real audiencia y maestranza de caballería, la real sociedad económica, y las demas corporaciones é individuos ilustres así civiles como militares. La ciudad, por orden del ayuntamiento, se ilumina por tres noches, igualmente que la torre de la catedral, cuyos repiques alternan con la orquesta de la galería de las casas capitulares. Referir la complacencia y alegría de este honrado vecindario por la vista de su Soberano, es empresa á que no bastan las palabras. Todos aman al REI, le elogian, le bendicen; y nadie duda que JOSEF NAPOLEÓN I es el único consuelo de sus pueblos despues de la funesta crisis que han padecido.

POLITICA.

Concluye el artículo de ayer.

Si nuestro sistema político hubiera girado sobre el conocimiento positivo de los hechos, y la medida de nuestras fuerzas, habríamos podido contar con resultados satisfactorios, ora por la paz, ora por la guerra.

De este modo no hubiera podido apelar Bonaparte á los motivos justos que puede alegar justificando la conquista de España. Bonaparte, no solamente ocupaba las plazas mas importantes de la península, sino que era dueño de todas las posiciones y de casi todas las provincias hasta las márgenes del Ebro. Una gran parte de la nobleza de España aprobaba sus hechos; y sobre el numeroso ejército que aguardaba sus órdenes en este país, contaba ademas con una influencia, que ya en vano podremos empeñarnos en destruir.

Asi que, nuestros ministros para responder á las nuevas proposiciones de los dos Emperadores, debian haber contado con el poder y con los recursos de Bonaparte, y con la resistencia que nosotros podíamos oponerle. Pero fieles discípulos de Mr. Pitt, fascinados por los proyectos hostiles del Austria, y arrastrados por las preocupaciones que habian creado, olvidaron el carácter y fuerzas de su enemigo, y llevados de la esperanza tantas veces fallida de poder resistir á la fortuna, tuvieron aun el arrojo de medir con él sus armas. ¿Cuál fue pues el resultado de esta conducta insensata? El haber disipado los ministros ingleses en ataques mal combinados las fuerzas de que se hubieran podido prevaler en las negociaciones propuestas: haber causado la ruina de muchos estados, precipitando uno despues de otro en una lucha desigual; y despues de haber precisado á Napoleon á extender sus conquistas, le echan en cara su ambicion desmesurada. Por desgracia sus faltas recaen sobre la nacion inglesa, y sobre las víctimas de sus funestos subsidios. Por donde quiera que penetran nuestras guineas, se ve entrar la debilidad, los desastres y la

muerte. El Austria no puede ya pelear, y la España huye de nuestras manos, y ella misma se precipita. ¡Miembros del parlamento británico! á vosotros dirijo mis palabras; decidme ahora si debemos darnos el parabien de haber desatendido las últimas proposiciones de paz.

Pero escuchemos á los partidarios de la guerra, y veamos quales son sus últimos eflujos. Dicen que no hai que esperar de Napoleon ninguna condicion honrosa y admisible. Y ¿qué prueba nos dan para que creamos esta asercion? La declaración hecha por nuestros ministros á la Rusia nos enseña que si las negociaciones anteriores al tratado de Tilsit no tuvieron efecto, no fue porque la Francia no propusiese á la Inglaterra condiciones admisibles, sino porque esta no pudo obtener las ventajas que exigia para la Rusia. Pero supongamos por un momento que la proposicion de los partidarios de la guerra sea verdadera. ¿Y por qué no previeron nuestros ministros la situacion en que ahora se encuentran quando desecharon las primeras proposiciones de paz? Diran acaso, ¿quién podia preveer los admirables progresos de Bonaparte? Pues ¿no es la prevision una de las principales calidades del hombre de estado? Ademas, ¿no bastaba lo pasado para hacerles adivinar lo porvenir? Es verdad que no se necesitaba mucha sagacidad para preveer que el gefe de los franceses, que habia mostrado tanto talento y tanta energía en las primeras campañas de Italia, tanta prudencia en el gobierno interior, y una pasion tan ardiente por la gloria, si llegaba á reunir toda la autoridad y todas las fuerzas de una nacion belicosa, desplegaria contra sus enemigos el mismo talento y la misma prudencia si estos le forzaban á combatir para asegurar su poder.

No puedo negar que el poder inmenso de la Francia amenaza á la Inglaterra; pero me parece que este peligro no es inminente. Tomemos por modelo á la Dinamarca. ¡Con qué prudencia su primer ministro Bernstorff ha gobernado este reino en las críticas circunstancias en que se ha hallado la Europa! Ha sostenido el honor de su pais; ha mirado por su verdadero interes, y tal vez la Dinamarca le debe su existencia política, porque ha tenido valor para despreciar el oro de la Inglaterra, y porque no ha querido entrar en las coaliciones infructuosas y temerarias que se han formado contra la Francia. ¡Qué ventajas tan incalculables hubiera sacado la gran Bretaña, y aun la Europa entera, de una conducta tan prudente como la de la Dinamarca! Yaun en el dia ¿qué ventajas podríamos sacar, atendida nuestra posicion insular, si supiésemos emplear con talento nuestras fuerzas marítimas y nuestras fuerzas de tierra! El hombre que conserva el sosiego y tranquilidad del espíritu, prevee los peligros, y aun quando se encuentra en ellos halla mil recursos, no solo en sí mismo, sino tambien en el caracter de su enemigo. No se dexa alucinar con inundadas esperanzas, ni escucha los consejos del odio y la venganza: cede á la tempestad quan-

do ve que no puede resistir, y no consime en vanas tentativas los medios de salud que le quedan: mientras el hombre apasionado nada prevee, todo lo arriesga, y queriendo destruir á su enemigo, se destruye y aniquila á sí mismo.

El gobierno ingles no conoce todavía el carácter de Napoleon, porque todavía no lo ha examinado sin preocupacion y sin pasion (1). Por esta razon no ha visto en el carácter de este hombre extraordinario una qualidad que le hará vencer todas las dificultades, y que hará infructuosos todos los proyectos de sus enemigos. Esta qualidad es la firmeza inalterable de su alma, la impassibilidad (digámoslo así) que caracteriza á los héroes, ó en otros términos, *la calma del genio*.

El autor del sistema funesto, que está á pique de perdernos, dixo en cierta ocasion *que la suerte nos habia hecho nacer en dias peligrosos*. Esto se llama pre-entiar la causa como efecto, y el efecto como causa, atribuyendo nuestras calamidades á los tiempos, y no á su imprudencia y á sus pasiones. Quería que acusásemos á la providencia de nuestras desgracias, para evitar que la acusacion cayese sobre él. Hasta la muerte vivió siempre escudado con el destino. Pero dexemos estos vanos recursos, que pueden ser buenos para ser declamados, y no para un político; y si queremos conservar nuestra independencia y nuestra libertad, abandonemos de una vez esta política falsa, páfida y rastrera que nos ha dirigido hasta ahora. Supongamos que nos hallamos en las mismas circunstancias que nuestro formidable antagonista, y juzguemos entonces sin pasion la prudencia de su conducta. De este modo conoceremos su carácter como es en sí: veremos que las qualidades que posee son mas temibles que su ambición; y si todavía estamos á tiempo, salvaremos nuestra constitucion, nuestro poder y nuestra felicidad.

(1) Un ministro de la gran Bretaña ha tenido valor para confesar públicamente que tiene un odio personal al Emperador de los franceses. Si este ministro sirviera á un Rei que quisiera conservar la dignidad de su corona, y que deseara sinceramente la felicidad de su pueblo, hubiera sido destituido inmediatamente, y el Rei hubiera hecho ver con esto que no era cómplice de su locura ni de sus resentimientos.

Bonaparte ofreció al lord Lauderdale que mandaria detener sus ejércitos quando marchaban contra la Prusia, si la Inglaterra queria aceptar la paz baxo las condiciones que estaban ya estipuladas.

Comparad estos dos rasgos, y juzgad.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada el Parecido en la corte, con una tonadilla nueva y un divertido fin de fiesta.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la primera parte de la comedia heroica en tres actos titulada la Hija del aire, con tonadilla y sainete.